
 

 

 

 
Резолюция 

по итогам международной научно-практической конференции 

 «Безопасность арктических рубежей: экология, история, образы будущего» 

 22-23 октября 2020 года 

 

Международная научно-практическая конференция «Безопасность арктических 

рубежей: экология, история, образы будущего» состоялась 22-23 октября 2020 года в 

период X Дней приграничного российско-норвежского сотрудничества на базе 

Мурманского арктического государственного университета и онлайн платформы ZOOM. 

Основным организатором мероприятия выступило Мурманское областное отделение 

Русского географического общества. 

Из-за «новой коронавирусной инфекции COVID-19» и связанных сней 

национальных противоэпидемических ограничений участие в конференции было 

организовано в удалѐнном формате видеоконференцсвязи с одновременной трансляцией и 

размещением записи на общедоступном видеохостинге YouTube. Информирование 

экспертного сообщества и широкой общественности осуществлялось через СМИ, а также 

соцсети: Facebook и Telegram.Рабочие языки конференции: русский и английский. 

В работе конференции приняли участие более 70 экспертов из России, Норвегии, 

Финляндии, Швеции, Дании, Франции и США. В общей сложности за два дня 

конференции было заслушано 38 докладов и выступлений. Совокупно в период 

проведения и по итогам конференции было осуществлено более 210 тысяч просмотров. 

В структуре конференции было выделено 2 секции: «Арктика – регион устойчивого 

развития, диалога и сотрудничества» и «Экологическая безопасность в Арктике», а также 

круглый стол: «Вопросы истории». 

В числе партнѐров и участников выступили представители государственных, 

коммерческих и неправительственных некоммерческих структур России, Норвегии и 

других приарктических стран, в том числе Мурманский морской биологический институт 

РАН, Федеральный исследовательский центр Кольский научный центр РАН, Мурманский 

арктический государственный университет, Норвежский арктический университет, Союз 

защиты окружающей среды Финляндии, «Беллона»,ряд иных экологических организаций, 

представительные органы коренных малочисленных народов Севера, норвежская 

исследовательская компания «Акваплан нива», Институт проблем безопасного развития 

атомной энергетики РАН, Норвежское агентство по радиационной безопасности (DSA), 

международное объединение журналистов Баренцева/Евроарктического региона 

BarentsPress, представители христианских и мусульманских религиозных организаций, 

АНО «Проектный центр «Северный характер», АО «Кольская ГМК», ГК «Уралгрит», 

ArcticDevelopmentASи другие. 

Масштаб и актуальность проблем устойчивого развития, диалога и сотрудничества 

в Арктикеотразили доклады и выступления Генерального директора Корпорации развития 

Мурманской области Светланы Панфиловой, руководителя Arctic Development AS 

Арильда Воллана (Arild Vollan), дипломата и общественного деятеля Арне Трехолта 

(ArneTreholt), советника руководителя информационно-аналитического центра 

Государственной комиссии РФ по вопросам развития Арктики Григория Добромелова. 
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Большой интерес вызвало выступление управляющего ГК «Уралгрит» Надежды 

Вязниковой о конкретных шагах по началу переработки отходов горнорудного 

производства и рекультивации земель на территории, связанной с работой плавильного 

цеха «Кольской горно-металлургической компании» - дочернего предприятия ПАО «ГМК 

«Норильский Никель», закрытие которого планируется в 2021 году. 

Высокую значимость представил доклад руководства Центра медико-

биологических проблем адаптации человека в Арктике ФИЦ «Кольский научный центр» 

РАН «COVID-19 в Арктике. Коронавирус и другие вызовы медицинской безопасности 

региона», где с привлечением данных Европейского центра профилактики и контроля 

заболеваний (European Centre for Disease Prevention and Control) сделан анализ ситуации 

по приарктическим странам. 

Руководителем объединения журналистов Barents Press Sweden Тимом 

Андершоном Раском (Tim Anderson Rask), советником ректора Мурманского 

арктического государственного университета по информационной политике Светланой 

Солдатовой и председателем Barents Press Russia Анной Киреевой были раскрыты 

проблемные вопросы освещения Арктики в информационном пространстве. 

Значимый характер имело обсуждение темы мультикультурализма, религиозного 

диалога и сотрудничества в Арктике с позиций Совета по сотрудничеству христианских 

церквей Баренцева региона, Русской православной церкви, имеющей традиционное 

присутствие в Финляндии, Скандинавии и других странах Арктики, а также 

представителей мусульманской общины Заполярья. По ситуации в Северной Европе был 

сделан ценный комментарий со стороны эксперта из Дании Ибен Транхольм (Iben 

Tranholm). 

Экологическую секцию конференции открыл доклад начальника Центра по 

мониторингу загрязнения окружающей среды Северного управления по 

гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды (Северное УГМС) Ольги Грипас 

об экологическом мониторинге в Арктических морях РФ и обострении проблемы 

скопления международного пластикового мусора арктической акватории.  

Проблемы радиационной безопасности прибрежных экосистем Кольского 

полуострова были раскрыты в докладе заместителя директора Мурманского морского 

биологического института РАН, председателя Мурманского областного отделения РГО 

Дениса Моисеева, который был дополнен выступлением представителя норвежской 

исследовательской компании «Акваплан нива» (Akvaplan niva AS) Алексеем Бамбуляком 

(Alexei Bambulyak), который, в частности, заострил внимание на практике Норвегии по 

радиологическому контролю в нефтегазовой промышленности. 

Вопросы ядерной безопасности Северной Европы, в том числе, касающиеся планов 

по закрытию норвежского исследовательского реактора Халден, строительства хранилищ 

ядерных отходов в Швеции и Финляндии, тематика международного сотрудничества и 

участия общественных организаций в реализации проектов по повышению ядерной и 

радиационной безопасности на Северо-Западе России, а также утилизации затопленных 

ядерных объектов северных морей были затронуты в докладах: директора АНО «Беллона» 

Андрея Золоткова, заместителя заведующего отделом Института проблем безопасного 

развития атомной энергетики РАН Михаила Кобринского при заочном участии 

представителей Северо-Западного центра по обращению с радиоактивными отходами 

«Сев РАО» и Норвежского управления по радиационной и ядерной безопасности (DSA). 

Заместитель председателя по научной работе ФИЦ КНЦ РАН Евгений Боровичѐв 

представил доклад о «Горячих точках» и карте экологических проблем Баренц-региона, 

связанных с работой сотен промышленных предприятий и иных объектов загрязнения на 

территории всего Баренцева/Евроарктического региона.  
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Важное сообщение было сделано представителем Лапландского отделения Союза 

защиты окружающей среды Финляндии Микой Флейтом (Mika Flojt) об угрозах 

экологической безопасности, связанной с планами по запуску норвежской корпорацией 

Yara международного горнорудного проекта в финском Сокли (Soklimine). 

Президент Саамского парламента Швеции, член Рабочей группы Совета 

Баренцева/Евроарктического региона по коренным народам Ларс Андерс Бэр (Lars Anders 

Bær)обозначил проблемные вопросы, связанные с негативным влиянием на традиционный 

уклад и благополучие коренных народов в Арктике, которое оказывает увеличение 

военного присутствия и развитие промышленности в регионе. Важно, что им было 

заострено внимание на том, что саамские оленеводческие хозяйства начали ощущать 

прямую угрозу со стороны построенных в недавнее время и активно развиваемых 

ветроэнергетических парков. 

Начальник бюро экологической безопасности АО «Кольская ГМК» Евгений 

Салахов рассказал о практике взаимодействия с международным заповедником «Пасвик» 

по проведению экологического мониторинга на приграничных территориях России и 

Норвегии. 

Эксперт – эколог Антон Лукин сделал доклад о работе Северного флота, других 

организаций, в том числе волонтѐров, по очистке арктических территорий от накопленных 

ранее отходов, отработавшего оборудования и мусора. Важные дополнения, касающиеся 

территории Новой Земли и Земли Франца-Иосифа, были сделаны директором 

Национального парка «Русская Арктика» Александром Кириловым. Комментарий со 

стороны экологического и журналистского сообщества был сделан Анной Киреевой. 

Круглый стол «Вопросы истории» был открыт видео-обращением ветерана 

Великой Отечественной войны, принимавшего участие в Петсамо-Киркенесской операции 

и освобождении Северной Норвегии академика РАН вице-адмирала Саркисова Ашота 

Аракеловича. 

Эксперт  Регионального отделения Российского военно-исторического общества в 

Мурманской области, член Русского географического общества Дмитрий Дулич сделал 

обзорный доклад по истории противостояния на Крайнем Севере в годы Второй Мировой 

войны. Были затронуты вопросы, связанные с Петсамо-Киркенесской операцией, ролью 

СССР и других стран в освобождении Норвегии и Северной Европы в целом, попытками 

замалчивания, пересмотра и искажения истории войны, экспедициях по местам боѐв  в 

Заполярье 2018 – 2020 гг. 

Также были заслушаны доклады: директора музея военно-воздушных сил 

Северного флота Сергея Чечерова о действиях авиации Северного флота на сухопутном и 

морском направлениях в 1941 – 1945 гг, заведующего военно-морским музеем Северного 

флота Сергея Доброва о событиях Второй мировой войны на Шпицбергене, Новой Земле 

и других арктических территориях, а также начальника отдела Гидрографической службы 

Северного флота Алексея Корниса о свидетельствах этого, найденных в ходе 

комплексных экспедиций Северного флота 2018-2020 гг.  

Председатель «Саамского собрания» (Самь соббар) Полина Харыбина осветила 

вопрос участия коренных малочисленных народов Севера в Великой Отечественной войне 

1941-1945 гг. 

Представитель Норвегии военный историк Стейнар Борх Йенсен (Steinar Borch 

Jensen) подробно раскрыл тему совместной борьбы норвежских партизан Финнмарка и 

советских разведчиков в борьбе с фашистами на оккупированной территории Норвегии. 

Сотрудник Историко-краеведческого музея Печенгского района Анна Чурлик 

сделала выступление о работе по популяризации знаний о военной истории российско-

норвежского приграничья. 

Светлана Ефремова рассказала об истории создания и работе регионального 

отделения Императорского Православного Палестинского общества в Мурманской 

области. 
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В завершение были рассмотрены вопросы сохранения общей исторической памяти 

о Второй мировой войне в России и Норвегии. Заместитель председателя Мурманского 

областного отделения РГО Сергей Гончаров сообщил о работе Российско-Норвежской 

экспертной группы по истории и проводимых при ее участии ежегодных совместных 

мероприятиях. Представитель Норвегии Реми Странд (Remi Strand) сообщил о поддержке 

этой деятельности со стороны действующего министра обороны Норвегии Франка Бакке-

Йенсена (Frank Bakke-Jensen)и вновь избранного губернатора Тромса и Финнмарка 

Бьорна Инге Му (Bjørn Inge Moe), а также взаимодействии с Федерацией ветеранов 

вооруженных сил Норвегии - NMKF.  

Также Реми Страндом было озвучено письменное сообщение журналиста и 

писателя Пера Кристана Олсена (Per Kristian Olsen) – автора вышедшей в Норвегии книги 

“Jevnet med Jorden” о применении нацистами тактики выжженной земли на территории 

Северной Норвегии.  

В этом труде Олсен на основании исторических документов показывает, как 

нацистская пропаганда возложила вину за сожжение большей части Северной Норвегии и 

массовую депортацию мирного населения, в результате которой было уничтожено до 20% 

ее территории, на советскую Красную армию и ее наступательную операцию. Он выразил 

сожаление, что эта ложь попала в учебники и стала частью официальной истории 

современной Норвегии. Автор исследования настаивает на том, что этот незаслуженно 

забытый эпизод войны требует международного внимания и осуждения как самого 

тяжкого военного преступления нацистов в Норвегии, не имеющего сроков давности, а 

этот и другие мифы войны необходимо доказательно развенчивать. 

 Правда о событиях Второй мировой войны в Арктике должна быть основой для 

добрососедского и мирного сотрудничества приарктических стран в наши дни. 

 

По итогам конференции предлагается принять следующие решения: 

1. Признать актуальность и практическую значимость темы, заявленной в 

конференции ирассматриваемых в рамках секций вопросов. 

2. Поддержать необходимость проведения данной конференции по заявленной 

тематике на ежегодной регулярной основе. 

3. Признать, что результаты работы конференции могут быть применены в 

рамках международного сотрудничества в Арктике, приграничного и межрегионального 

диалога представителей приарктических стран и иных заинтересованных лиц в интересах 

решения общих задач. 

4. В числе вопросов, которые на основании полученных экспертных данных и 

мнения общественности имеют важное практическое значение для устойчивого развития 

Арктики и требуют внимания заинтересованных структур, следует выделить следующее: 

- Политика США в Арктике, направленная против России и проводимая с позиций 

других приарктических стран без учѐта их национальных интересов, является одним из 

основных дестабилизирующих факторов в регионе. Это требует выработки мер 

повышения доверия, активизации диалога между Россией и другими приарктическими 

странами, в том числе в формате Баренцева/Евроарктического регионаи 

межрегионального взаимодействия; 

- На основании международных статистических и иных данных, т.н. новая 

коронавирусная инфекция COVID-19 стала серьезным вызовом международной 

эпидемиологической безопасности региона, но при этом не является основной медико-

биологической проблемой приарктических стран. Тем не менее, с учѐтом мирового 

масштаба и широкого общественного резонанса COVID-19 может стать фактором, 

объединяющим страны в совместной работе по улучшению и повышению благополучия 

жизни людей на Крайнем Севере. В частности, предлагается обратить внимание на 

важность разработки региональных арктических программдля производства 
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стратегически значимых товаров для медицины, фармакологии, животноводства и 

питания населения (Local food), в связи с реальными сложностями в логистике и доставки 

их через карантинные территории, по созданию диспансерных групп для наблюдения за 

людьми, перенесшими COVID-19 и иные опасные заболевания, по оценке, профилактике 

и коррекции психологических рисков социальной стигматизации, дезадаптации в 

условиях хронического стресса от пандемии и арктической напряженности 

функционального состояния человека. 

 - Межкультурный и религиозный диалог является важной составляющей жизни 

людей на Крайнем Севере. В этой связи следует учитывать давние исторические связи и 

традиционное присутствие Русской православной церкви на территории стран 

Скандинавии, в Финляндии и в других приарктических странах. На примере случаев 

публичного осквернения Корана и иных антиисламских выступлений, зафиксированных в 

Норвегии, крайнюю озабоченность вызывают проявления религиозной и национальной 

нетерпимости в Арктическом регионе. Настораживает укоренившаяся в некоторых 

странах практика грубого вмешательства государственных структур в семейную жизнь 

верующих и изъятия у них детей; 

- Со стороны мусульманской общины Мурманской области на примере 

многолетней успешной работы Совета по сотрудничеству христианских церквей 

Баренцева региона выражены готовность и желание в установлении отношений 

сотрудничества и диалога с исламской уммой Норвегии и других приарктических стран;  

- В работе, связанной с освещением Арктики в информационном пространстве 

выделена проблема перекоса в сторону негативных тематик, а также т.н. «вертолетной 

журналистики», в результате которой в мировом инфополе доминируют материалы, 

создаваемые людьми, которые не находятся непосредственно на Крайнем Севере, а в 

лучшем случае совершают краткие поездки в Арктику; 

- В области экологии, на основании данных мониторинга, всю большую 

значимость приобретает проблема накопления морского мусора, в том числе пластика, в 

Арктике; 

- В сфере ядерной безопасности отмечен интерес к вопросам закрытия 

исследовательских ядерных реакторов в норвежском Халдене (Halden) и Кьеллере 

(Kjeller), утечки ядерных отходов в Гренландии, планам строительства хранилищ ядерных 

отходов в Швеции и Финляндии. Подчѐркнута важность сохранения и развития 

международного сотрудничествас участием общественных организаций в реализации 

проектов по повышению ядерной и радиационной безопасности на Северо-Западе России, 

в районах затопленных ядерных объектов в арктических морях, а также международного 

радиоэкологического мониторинга, в том числе для контроля таких процессов, как 

поступление радионуклидов с водами системы Гольфстрима, загрязнѐнных жидкими 

радиоактивными отходами британского атомного комплекса Селлафилд; 

- Для обеспечения комплексного подхода в работе по экологическим проблемам 

Баренцева/Евроарктического региона представляется целесообразным использовать 

результаты работы проекта Barents Map по картированию объектов загрязнения на 

территории всех четырѐх входящих в него стран: России, Норвегии, Швеции и 

Финляндии. Этот опыт также может быть распространен и на все приарктические страны; 

- Следует учесть поступившую из Швеции информацию о том, что созданные в 

недавнее время ветроэнергетические парки оказывают негативное воздействие на 

традиционное оленеводство саамов;   

- Самого пристального внимания международного экспертного сообщества 

требуют планы норвежской корпорации Yara по реализации крупного горнорудного 

проекта в финском Сокли, который может нести угрозы трансграничным водоѐмам и 

природным резерватам на территории России и Финляндии; 
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 - Историческая правда о Второй мировой войне и победе над фашизмом на 

Крайнем Севере должна быть фундаментом построения отношений добрососедства в 

современном циркумполярном регионе. Положительный опыт российско-норвежского 

сотрудничества, реализуемого в форме музейных и университетских проектов, 

взаимодействия общественных структур, совместной экспертной группы по истории и ее 

инициативы: «Походы памяти», может быть расширен на всю территорию арктического 

региона; 

10.Обеспечить публикацию текстовых и мультимедийных материалов 

конференции, на официальной странице в общедоступной соцсети Facebook: 

https://www.facebook.com/SafeArctic,   

11. Настоящую резолюцию направить в Секретариат Арктического совета, 

Международный Баренц секретариат, Совет Баренцева/Евроарктического региона, 

Баренцев региональный совет и соответствующие рабочие группы для информации и 

учѐта в работе; 

12.Выразить признательность участникам конференции, а также руководителям 

организаций и их подразделений, делегировавших своих представителей для 

выступлений. 

 

Записи трансляции доступны по ссылкам: 

 

 Секции: «Арктика – регион устойчивого развития, диалога и сотрудничества»  

и «Экологическая безопасность в Арктике»,  

русский язык  - https://youtu.be/dM34juqRdBs 

English - https://youtu.be/5ZL0xmuNSjc 

 Семинар «Вопросы истории», русский язык  - https://youtu.be/IdhZkcfeooM 

English, Norwegian - https://youtu.be/eWW64AeFpz4 
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https://youtu.be/IdhZkcfeooM
https://youtu.be/eWW64AeFpz4

